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VS陶 金

2019年，申花队员陶
金宣布退役，此后的陶金
转身成为一名青训教练，
出任申花 2003/2004梯队
助理教练兼领队。拜塞
克接手申花 2003/2004
梯队后，陶金跟着塞尔维
亚人学习一段时间后，成
为申花 2007/2008 梯队
主教练。

率队五年多，陶金获
得了可喜的成绩：首届
学青会亚军、2022上海
明日之星冠军杯冠军、
2024年中国足协青少
年锦标赛（男子 U17
组）冠军等荣誉。我们
这次采访就从陶金
带的 2007/2008年龄
段球队开始。

东方体育：这个队你带五年多了，可以说从
无到有你付出了很多心血，对你来说，这支队伍
意味着什么？

陶金：到现在五年半了，对我来说，意味着很
多。从我个人角度来说，我希望把这批人都能够
培养到俱乐部的一队，现在我也是上海U18全运
会队的主教练，这支队伍从海港补充了两个队员，
还有其他地方的，我也跟他们说，就希望能帮助
他们提高水平，最后能够输送到一队，以后能去
国字号球队。把他们培养好，这个是最重要的。

现在我是全运会队伍的主教练，那肯定要打
好全运会这个比赛是第一目标，但同时，我等于
也是我们申花梯队的教练，梯队的目标就是培养
出好的球员，主要是把他们的技术、意识各方面
综合能力培养好，能够让这帮球员以后能为一队
所用，或者说孩子们可以去其他俱乐部能够踢上
职业足球，我觉得这个也是目标之一。

东方体育：你刚刚也说了带全运会球队和梯
队教练有一定程度的冲突（成绩与培养球员），你
是怎么去平衡的？

陶金：我是七三开吧，七分是培养球员，三分
是成绩，就像去年、今年我们很多队员都没有拉
着进行长期集训。像有一些队员踢U21联赛，在
这里是尽量不影响全运会备战的情况下，让他们
跟着大队多踢比赛。去年我们也有两个队员去
踢U21联赛，有一个队员跟着一线队，我都没有
拉他们集训，我们最多就是可能三四个月集训一
到两次，都是出去比赛，很少圈起来集训。所以
就是七分是培养球员，三分肯定是最后还是希望
要成绩的。

东方体育：我们和同年龄段的
日本球员到底有什么差别？

陶金：首先，日本在赛事的组
织上做得蛮好。说一个细节，比赛
中边上捡球的球童都很认真。这
边比赛中，只要球一出界，马上就
会有人扔球给你，让比赛节奏不受
干扰。在日本踢的比赛是上下半
场各40分钟，但这个时间是我们

GPS的跑动数据，基本上跟我们
上下半场45分钟比赛的跑动数
据是差不多的，因此，比赛的净
时间是足够的。

第二，日本球队给我留下了

深刻的印象，不管是好的还是差
的，他们的打法都比较统一：前场
的高压，后场要求有一定的组织，
丢球后快速的反抢。

我说句实话，国内现在很多球
队去做高位逼抢和后场组织的真
不多，高水平对抗的球队相互之间
踢的全国比赛场次就很少。在日
本，可能他们身体差一点，或许技
术没有那么好，但是他们还是一直
去抢，把节奏打快，让你很难适应。

东方体育：去日本打比赛给你
最深的感触是什么？

陶金：在那里，我们踢了五场

杯赛、两场热身赛，这七场比赛，净
时间都还是蛮长的。每个队的积极
性、比赛态度都很好，可以说所有比
赛都挺有质量的。虽然这不是日
本最高水平的比赛，但是我觉得就
他们中游的这些球队水平都是很
高的，他们有那么多好的队伍，这
就很可怕。在国内，我们是同年龄
球队前几名的队伍，但是去那里都
不好踢。他们的队伍，特别到了高
中，有这样的基数，国字号成绩好
也是水到渠成的事情，这也是日本
国字号成功的一个原因，而我们确
实没有那么多好的球队。

东方体育：马上全运会预赛就要
开始踢了，现在你带的上海U18全运
会队备战情况怎么样？目标是什么？

陶金：首先感谢领导对我的信任，
让我成为上海U18全运会队的教练。
对我来说，全运会是必须要打好的比
赛，我们现在的目标肯定要在全运会
中取得好成绩。至于备战情况，此前
我也说过，还是希望能够科学合理地
安排，让队员们能够最大程度发挥自
己的潜能。

其实，我和队员们说过，全运会只
是他们生涯的一个起点，在这个平台
上可以展示自己，但是这并不意味着
结束。踢完全运会，他们需要去职业
队展现自己，需要去积累经验，去进入
一线队，最终走向国家队，为国争光。

东方体育：这次你带队在全运会

的心理预期是什么成绩？
陶金：心理预期啊，其实也没

啥心理预期。目标就是站在最高领
奖台上，作为教练员来说，竞技体育
还是想拿冠军，不辜负社会各界对
我们的期望。

东方体育：说说你的老东家吧，
你觉得申花这个赛季会取得什么样的
成绩？

陶金：成绩嘛，我觉得前几名没问
题，我觉得现在申花在国内球员的人
员储备上，应该在中超都是属于前列
的。至于外援，我觉得他们的水平还
可以。你说能否最后拿到冠军，或者
怎么样，我没有办法给出确切的答
案。因为一个赛季是漫长的过程，需
要稳定，作为申花出来的球员，我肯定
希望申花能够拿到这个赛季的冠军。

“全运会只是个起点
目标站上最高领奖台”

“培养球员是目的，多比赛而少圈起来集训”

“态度和自驱力，我们存在差距”

东方体育：去过日本之后，你
和你的教练组想给这支球队带来
什么改变？

陶金：去年比赛踢得还不够
多，今年再去就是希望让队员们更
加深入地去了解现在日本足球在
做什么。通过这种交流，我们比较
一下哪里做得没有人家好。我发
现他们很多校队的教练组人数并
不是很多，或许就两三个教练，都
是队长带着做准备活动，但是人
家的准备活动都是非常认真，非
常专业。队员们都很自觉，没有
嬉笑，很自觉地围上去，然后把所
有的准备活动很认真地完成。

比赛中，教练在场边很少指
挥，很多时候是让队员自己去动
脑，自己去呼应，这点我们的队员
做得确实不够。其次，他们的转

换速度确实很快，每一个人转换
得都很快。其实在训练中，我们
就有要求，不要在丢球时去埋怨
失误了，得马上转身去反抢，这种
情况在日本球员身上几乎见不
到，他们真的做得很好。这个反
抢的统一性，转化速度，都值得我
们去好好学习。

当然，这几年我们有蛮多机
会跟国外好的球队交手，通过这
些比赛，队员已经看到了一些自
身的不足，现在需要做的是，时刻
让他们记住自己看到的不足，要
不停地去做转变。

此前他们可能没有出国，或
者没有跟好的国外球队踢，他们
只是听我讲。因为我以前在一线
队冬训总是去西班牙或者日本、
韩国，我会跟他们讲我看到的一

些世界先进足球情况，但可能队
员没有那么深刻了解，他们自己
出去踢了以后，就有比较深刻的
了解了。

东方体育：队员们反馈如何？
陶金：队员们肯定是收获很

多的，因为我跟他们说，我们这次
去那里踢真的纯粹足球，我们在
福冈是一天一场比赛，五天五
赛。住的条件其实也一般，就是
两个房间，二十几个人、十几个人
的一个大通铺。至于吃饭，其实
也不是说吃得特别好的，很简单，
甚至于中午踢完比赛都吃的便
当，但是我觉得这个氛围真的很
重要，足球氛围很浓。在经济条
件允许的情况下，我觉得应该多
多出去踢人家组织的这种高水平
的赛会制比赛。

“球员们需要亲自睁眼看世界”

——率队五年多，陶金对这支上海U18全运队充满信心

希望培养出更多国脚希望培养出更多国脚
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